
В Амурской области 
более двух тысяч домов, 
пострадавших от паводка, 
признаны непригодными 
для жилья. В связи с этим 
губернатор Олег Кожемяко 
поручил разработать план 
для размещения жителей 
пострадавших домов, кото-
рым придется остаться во 
временном жилье как мини-
мум до весны 2014 года.

             *     *     *
Зарплаты российских 

врачей в 2013 году выросли 
на 12,3 процента по сравне-
нию со среднегодовым зна-
чением 2012 года, а средняя 
зарплата врача в России 
теперь составляет 40,36 ты-
сячи рублей. Такие данные 
Фонда обязательного меди-
цинского страхования были 
опубликованы 21 августа на 
официальном сайте Мин-
здрава РФ.

             *     *     *
Главе Чеченской Ре-

спублики Рамзану Кады-
рову представили проект 
строительства многофунк-
ционального комплекса 
«Грозный-Сити-2», центром 
которого станет 400-мет-
ровая «Башня Ахмат». В 
80-этажном небоскребе раз-
местятся 100 апартамен-
тов, отель на 500 номеров, 
офисы, музей первого пре-
зидента республики Ахма-
та Кадырова, рестораны, 
фитнес-центры, бассейны 
и вертолетные площадки 
на крыше. Здание станет 
самым высоким в мире, 
построенном в зоне повы-
шенной сейсмической опас-
ности. 

             *     *     *
Правительство России 

утвердило федеральную це-
левую программу «Укрепле-
ние единства российской 
нации и этнокультурное 
развитие народов России» 
на 2014−2020 годы. В рамках 
ФЦП планируется выделить 
около 6,77 миллиарда ру-
блей, в том числе 4,58 мил-
лиарда из федерального 
бюджета. Документ разра-
ботан Минэкономразвития.

             *     *     *
Президент Белоруссии 

Александр Лукашенко при-
знал, что меры по борьбе с 
африканской чумой свиней, 
принимаемые властями рес-                                                                       
публики, раздражают на-
селение. Глава республики 
сообщил, что получает все 
больше обращений от не-
довольных граждан. Прези-
дент подчеркнул, что полу-
чать такие жалобы больше 
не желает, и призвал чи-
новников, ответственных 
за борьбу с АЧС, относить-
ся к хозяевам свиней «по-
человечески».
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ГОРДО  РЕЕТ  ТРЕХЦВЕТНЫЙ  ФЛАГ

Сравнительно моло-
дой государственный 
праздник – День рос-

сийского флага – постепенно 
находит все большее почи-
тание в народе. Опочане в 
этом могли убедиться, придя 
вечером 22 августа в район-
ный Дом культуры. Примерно 
половина просторного зри-
тельного зала была заполне-
на зрителями, для которых 

государственный праздник стал 
и личным торжественным днем.

В праздничных мероприятиях 
приняли участие глава Опочец-
кого района Ю.А.Ильин, заме-
ститель главы районной админи-
страции В.И.Полулях, секретарь 
местного отделения политиче-
ской партии «Единая Россия» 
Ю.В.Богашев, руководитель ис-
полкома местного отделения 
этой же партии А.Н.Иванов и ру-

ководитель отделения Россий-
ского Союза Молодежи Ирина 
Дементьева.

Сцену Дома культуры укра-
шало большое трехцветное 
полотнище. Открывая празд-
ничное мероприятие, глава 
Опочецкого района Ю.А.Ильин 
поздравил жителей города и 
района с Днем российского фла-
га, сказав при этом, что за этим 
государственным символом сто-

ит вся многовеко-
вая история  нашей 
страны, страны, по-
бедившей фашизм 
и первой шагнув-
шей в космос.

Затем на сцене 
Дома культуры на-
чались выступления 
опочецких артистов 
самых разных воз-
растов и творческих 
направлений. Певцы 
и танцоры сменяли 
друг друга. Аплодис-
ментами благодар-
ных зрителей были 
встречены солисты 
Александра Казанце-
ва и Евгения Золот-

цева, Денис Косенков и Максим 
Николаев, Людмила Анучина и 
Дарья Химкова. Зажигательно 
танцевали перед опочанами 
участники ансамблей «Фанта-
зеры» и «Шанс», эмоционально 
читали патриотические стихи 
сестры Петровы.

В нашем городе сложилась 
замечательная традиция, ког-
да в День российского флага 
вручаются паспорта юным жи-
телям Опочки. 22 августа свой 
главный документ, удостове-
ряющий принадлежность к рос-
сийскому народу, получили 8 
юных опочан. Паспорта им вру-
чила сотрудник УФМС по Опо-
чецкому району И.А.Бобылева. 
Поздравляя счастливых об-
ладателей паспортов, глава 
района Ю.А.Ильин сказал, 
что районная администрация 
рассчитывает, что они многое 
смогут сделать для Опочецко-
го района и когда с возрастом 
у ребят и девушек уже будут 
собственные дети, они с гор-
достью расскажут им, что свой 
первый паспорт получили в 
День российского флага.

А. КРЫЛОВ.

Наша футбольная коман-
да продолжает успеш-
но выступать в чемпи-

онате области. 25 августа на 
городском стадионе был обы-
гран главный соперник опо-
чан – команда из Невеля, за-
нимавшая на то время первое 
место в группе «Юг». 

Матч проходил в упорной 
борьбе. После первого тайма 
наша команда выигрывала с 

минимальным счетом 1:0. Во 
втором тайме невельчане счет 
сравняли, но наши футболисты 
сумели вырвать победу. Голы у 
опочан забили Алексей Карев и 
Сергей Ефимов.

Теперь команды Опочки и 
Невеля имеют равное количе-
ство очков, по 24, одинаковую 
разницу забитых и пропущенных 
мячей 35:16, но по результатам 
личных встреч опочане занима-

ют первое место в группе.
До конца группового этапа 

чемпионата области командам 
осталось провести по две игры. 
Наша команда имеет очень хо-
рошие шансы сыграть в фина-
ле первенства. Два оставшихся 
матча опочецкие футболисты 
проведут на своем поле и с не-
достаточно мотивированными 
соперниками, командами из 
Красногородска и Новосоколь-

ников, которые практически 
лишились шансов побороться 
за финал. В то же время ко-
манде из Невеля еще пред-
стоит очень непростой выезд 
в Новоржев, команда которого 
отстает от лидеров лишь на 
одно очко. В субботу 31 авгу-
ста наша команда на город-
ском стадионе встретится с 
футболистами из Новосоколь-
ников. Начало матча – в 12.00.

              Спорт

ФУТБОЛИСТЫ ОПОЧКИ – НА ПЕРВОМ МЕСТЕ
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                Пенсионный фонд информирует

Бесплатная публикация.

Кандидат в депутаты городского Собрания депутатов 
по одномандатному избирательному округу №8

Уважаемые избиратели!
В связи с тем, что микрорайон Автозаводской 

давно нуждается в проведении капитального ре-
монта домов, я буду делать всё необходимое в 
рамках закона, чтобы он производился не за счёт 
жителей микрорайона, а за счёт федеральной 
программы по капитальному ремонту многоквар-
тирных домов (Федеральный закон Российской 
Федерации от 21 июля 2007 г. №185-ФЗ), которая 
действует уже более шести лет, но наш район до 
сих пор не вступил в данную программу!

Поэтому обещаю вам:
- проведение капитального ремонта жилого 

фонда – обязать администрацию района вы-

полнить условия по вступлению в федеральную 
программу по капитальному ремонту многоквар-
тирных домов;

- благоустройство придомовых территорий.
Буду уделять первостепенное внимание 

социальным вопросам. Это:
- помощь незащищённым слоям населения;
- организация детского и молодежного досуга;
- содействие развитию спорта в микрорайоне.
Приложу усилия для дальнейшего развития 

в городе института местного самоуправления, в 
частности – буду содействовать созданию Со-
вета микрорайона.

Иванов Сергей Васильевич
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В ДУХНОВЕ ОТМЕТИЛИ 
ДЕНЬ ДЕРЕВНИ

16 августа по сложившей-
ся традиции уже в седьмой 
раз в Духнове отмечали День 
деревни. Как рассказала за-
ведующая Духновским сель-
ским клубом Антонина Алек-
сандровна Зуева, в этом году 
дата у деревни не круглая 
(исполнился 431 год со дня 
первого упоминания Духно-
ва в летописи), но это никак 
не повлияло на проведение 
праздника, поскольку люди 
его любят и ждут. 

Готовились к Дню деревни 
заранее, пригласили, как во-
дится, гостей, постарались со-
ставить программу с учетом 
прошедших за год приятных 
событий в жизни местных жи-
телей. И в этот августовский 
вечер на площадке у клуба со-
бралось довольно много наро-
ду. Работали палатки с сувени-
рами и сладостями. Выступали 
артисты Опочецкого районного 
центра культуры – солисты 
группы «Акцент» (руководи-
тель С.В.Духновский) Даша 
Химкова, Даша Ильина, Вик-
тория Дабижа, Максим Нико-
лаев, Валерий Фролов, Денис 
Косенков, Виталий Викторов 
и Александра Казанцева. Вел 
программу Олег Татаринцев. 
Концертные номера переме-
жались вручением сувениров, 

поздравлениями и здравицами. 
В этот день чествовали но-

ворожденных (за год родилось 
четверо малышей), перво-
классников 2013 года, юбиля-
ров, кому исполнилось 50, 55, 
65, 75 и 80 лет, старожилов – 
Клавдию Яковлевну Котову, от-
метившую 90-летие в феврале, 
и Евгения Ивановича Быстро-
ва, стоящего на пороге 90-лет-
него юбилея, а также супругов, 
отпраздновавших 15-, 20-, 30-, 
35- и 40-летие совместной жиз-
ни. 

В преддверии Дня деревни 
в сельском клубе проводился 
конкурс рисунков «Моя малая 
родина». Всего в нем приняло 
участие 12 детей в возрасте от 
6 до 14 лет. Все работы были 
отмечены небольшими при-
зами. А к самому празднику 
библиотекарь Валентина Васи-
льевна Дроздецкая объявила 
конкурс букетов. Откликнулось 
на призыв около десятка жите-
лей деревни. Их букеты стали 
украшением праздника.

Веселились в этот день 
в Духнове от души. И по до-
мам разошлись далеко за 
полночь. Финансовую под-
держку оказали организато-
рам глава Болгатовской воло-
сти А.Ф.Пиминова и директор 
ОРЦК Г.П.Евдокимова.   

Из редакционной почты

МЫ ПОБЫВАЛИ 
В БЕЛОРУССИИ

16-18 августа была органи-
зована поездка в Белоруссию. 
Экскурсионная программа ока-
залась весьма насыщенной. 
Везде нас встречали доброже-
лательно и приветливо. Время 
пролетело незаметно.

В первую очередь мы посе-
тили памятные места. В Хатыни 
гид рассказывал о зверствах фа-
шистов на белорусской земле. У 
многих слезы наворачивались 
на глаза. Также побывали на 
оборонительном сооружении ли-
нии Сталина, посмотрели техни-
ку времен Великой Отечествен-
ной войны (самолеты, «катюшу» 
и др.). Посетили Мирский замок. 
После нашего знакомства с кар-

тинной галереей в г.Логойске 
участники коллектива местного 
дома культуры представили нам 
свою программу.

Далее мы познакомились 
со столицей Белоруссии. Путе-
шествие по Минску произвело 
на всех большое впечатление. 
И еще мы обратили внимание, 
какой везде порядок и чистота.

Хотелось бы сердечно по-
благодарить организаторов 
этой замечательной поездки 
– директора ОРЦК Г.П.Евдо-
кимову, М.В.Сазончикову и 
В.А.Горохову.

Л. ИВАНОВА,
заведующая сельским 

клубом д.Аристово. 

СПАСИБО ЗА ТЕРПЕНИЕ 
И ДОБРОСОВЕСТНУЮ РАБОТУ

12 августа мне пришлось 
наблюдать за работой опера-
торов, обслуживающих кли-
ентов в почтовом отделении 
Опочка Себежского почтам-
та. От души хочу выразить им 
благодарность за культурное, 
вежливое обслуживание. Они 
вежливо, по несколько раз объ-
ясняют старикам, проявляю-
щим забывчивость, отвечая на 
их вопросы. Это очень тяжелая 
работа, особенно при большом 
наплыве народа и очередях. 
Непросто сохранять доброже-

лательный вид и внимательное 
вежливое обращение, неодно-
кратно отвечая на один и тот 
же вопрос клиентов, иногда не-
адекватных. Спасибо.

С. ГУСЕВ,
ветеран труда, ул.15 Июля. 

ОТ РЕДАКЦИИ: к сожале-
нию, в письме не указаны фа-
милии работников отделения 
связи. Как удалось выяснить 
по телефону, в этот день кли-
ентов обслуживали Анжелика 
Алексеевна Ветрова и Елена 
Ивановна Пластуняк.

            Позитив

Утром 21 августа состо-
ялось торжественное 
открытие многофункци-

ональной игровой спортивной 
площадки в Опочецкой гимна-
зии. Подготовительный цикл 
работ финансировался из 
районного бюджета и выпол-
нялся дорожной организацией 
ДЭУ-2, а собственно возведе-
нием современного спортив-
ного сооружения занималась 
компания ООО «Артстрой». 
Теперь на новой спортивной 
площадке можно будет трени-
роваться и проводить игры в 
таких видах спорта, как мини-
футбол, гандбол, баскетбол и 
волейбол.

Перед тем как пере-
резать ленточку в честь 
открытия нового спор-
тивного объекта в на-
шем городе, спортивную 
площадку осмотрели 
глава района Ю.А.Ильин, 
его заместитель 
В.И.Полулях, начальник 
отдела образования, 
физической культуры и 
спорта районной админи-
страции С.Ю.Дмитриева 
и директор гимназии 
Н.Н.Орлова. Присутству-
ющие при этом пред-
ставители строительной 
фирмы давали необхо-
димые пояснения.

Алую ленту перереза-
ли, давая своеобразный 
старт использованию 
спортивной площадки, 
глава района Ю.А.Ильин, 
директор гимназии 
Н.Н.Орлова и генераль-

ный директор ООО «Артстрой» 
М.Л.Астановский. Последний в 
беседе с сотрудником «Красно-
го маяка», в частности, сказал, 
что более 90% подобных спор-
тивных площадок в нашей об-
ласти построено этой фирмой. 
Срок сдачи объекта был наме-
чен на 20 августа, но строители 
завершили весь цикл работ на 
день раньше. 

Глава района Ю.А.Ильин, 
обращаясь к присутствующим 
на торжественной церемонии 
представителям педагогическо-
го коллектива, сказал, что рай-
онная и областная администра-
ции выполнили взятые на себя 
обязательства по возведению 

в нашем городе еще одной 
спортивной площадки. Теперь 
важно ее бережно сохранять, 
чтобы  длительное время ис-
пользовать по назначению.

Следует напомнить, что 
такая площадка уже несколь-
ко лет успешно используется 
на уроках физкультуры в шко-
ле №4. Теперь игровыми ви-
дами спорта на современной 
спортивной площадке смогут 
заниматься учащиеся гимна-
зии. Кстати, размеры новой 
спортивной площадки боль-
ше, чем у ее предшественни-
цы, – 60 метров в длину и 30 
метров в ширину.

А. КРЫЛОВ.

СТРОИТЕЛИ 
УЛОЖИЛИСЬ В СРОК

         Выборы-2013
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В воскресенье 18 ав-
густа на площадке у 
Опочецкого район-

ного центра культуры было 
необычно весело и шум-
но – это Яблочный пирог 
(С.Ю.Спиридонов) и Яблоч-
ная долька (Е.Г.Попова) вме-
сте с детьми и их родителями 
праздновали Яблочный спас. 
Веселые игровые конкурсы 
чередовались с музыкальны-
ми выступлениями юных звез-
дочек нашего города: Ольги 
Григорьевой, Елизаветы Ан-
дреевой-Богдановой и Татья-
ны Лупач, а также рассказами 
о традициях празднования как 

Яблочного Спаса, так и Медового, и Орехового. 
Не только дети, но и их родители активно при-
нимали участие в эстафетах. Все участники по-
лучили сладкие призы. Особый восторг у детей 
вызвало появление Гусеницы-сороконожки и ее 
танец. Настоящей изюминкой праздника стал 
конкурс шляпок, которые были украшены цве-
тами, фруктами и ягодами. Первое место в нем 
присудили Лине Поливко (6 лет). 

Спасибо коллективу Центра культуры за на-
стоящий семейный праздник.

Н. ВАСИЛЬЕВА.
От организаторов праздника: Ждем всех 

участников конкурса шляпок 1 сентября после 
сказки «Зачарованное царство» для вручения 
каждому из вас профессиональной фотогра-
фии на память об участии в конкурсе.

           Праздник

ВСТРЕЧАЛИ ЯБЛОЧНЫЙ СПАС

Уголок старого ворчуна

Год назад, 1 сентября 
2012 года, вступил в 
силу Закон «О защите 

детей от информации, при-
чиняющей вред их здоровью 
и развитию». С того времени 
во всех российских газетах 
телевизионные программы 
украсились великим мно-
жеством значков «+» после 
цифр, обозначающих возраст 
тех, кому определенные те-
лепередачи смотреть можно, 
а кому это делать категори-
чески возбраняется. Если та-
кая передача никак не поме-
чена, то смотреть ее можно 
любому и всякому, если стоит 
цифра (6+), то к телевизору 
следует не допускать только 
самых маленьких, и т.д. Да-
лее возрастной ценз распре-
деляется между (12+), (16+) 
и самой главной опасностью 
для нашей морали (18+). 

Помнится, в советское вре-
мя на афишах кинотеатров 
маленьких зрителей одновре-

менно пугала и привлекала над-
пись «Дети до 16 лет не допуска-
ются». Правда, сердобольные 
бабушки-билетерши относились 
к этому достаточно наплеватель-
ски и пропускали в зрительный 
зал пацанов и девчонок, которым 
до 16 лет нужно было еще жить 
и жить. Нравственность моло-
дежи, следует сказать, от таких 
фильмов сильно не страдала.

Теперь ситуация несколько 
другая. Забота о том, чтобы под-
росток не увидел чего-нибудь 
запретного, переложена на его 
родителей. Папаши и мамаши 
каждый день должны держать в 
голове телевизионную програм-
му со всеми этими плюсовыми 
пометками, чтобы успеть вовре-
мя оторвать свое чадо от голу-
бого экрана. А когда родители 

работают в ночную смену или 
допоздна задерживаются  на 
банкете, обозначение (18+) для 
любопытствующего отрока из 
преграды становится притягива-
ющим магнитом.

Наверняка в каком-нибудь 
социологическом институте 
профессора, кандидаты  наук 
и прочие доценты уже строчат 
диссертации на тему, как бла-
готворно повлияло введение 
«плюсования» средств массо-
вой информации на нравствен-
ное здоровье общества. Мы, как 
всегда, идем своим путем. В пе-
чати на полном серьезе даже об-
суждалась тема, какое возраст-
ное ограничение следует ввести 
к мультфильму «Ну, погоди!», 
где волк постоянно курит и про-
являет акты агрессии и насилия 

к более мелким зверушкам.
Самое удивительное, что 

мы в очередной раз изобретаем 
колесо, и опять почему-то ква-
дратное. Во многих странах дав-
но уже приняли эффективные 
меры для ограждения детей от 
вредных телепередач и филь-
мов. Такие передачи или идут 
поздно ночью, когда дети спят, 
или вообще, как в Англии, де-
монстрируются только по плат-
ным каналам.

А в России продолжают 
«плюсовать», иногда доводя 
этот процесс до курьезов. Возь-
мем хотя бы печатные средства 
массовой информации. В той 
же «Комсомольской правде», 
на протяжении десятка лет от-
личавшейся определенной 
«желтизной» и заметной фри-

вольностью, на последней 
странице стоит маленькая, 
почти незаметная циферка 
(12+). Зато на первой полосе 
откровенно оппозиционной 
газеты «Крестьянская Русь» 
красуется число (16+). Лич-
но для меня остается боль-
шой загадкой, почему планка 
борьбы за нравственность 
этой газетой задрана так 
высоко, если на страницах 
«Крестьянской Руси» кроме 
оголтелой критики нынешней 
власти, огородных советов и 
подборки анекдотов ничего 
не публикуется. Но круче всех 
оказался бюллетень нало-
говой службы «Бизнес и фи-
нансы», также гордо носящий 
на своей первой странице 
обозначение (16+). Разрази 
меня гром, если кто-то сумеет 
найти во всех этих дебетах-
кредитах хоть что-то безнрав-
ственное или причиняющее 
вред здоровью!

Егор БУРЧАЛКИН.

В БОРЬБУ ЗА НРАВСТВЕННОСТЬ 
С «ПЛЮСИКАМИ» НАПЕРЕВЕС

                Пенсионный фонд информирует

УСПЕЙ СДЕЛАТЬ ВЫБОР!
Гражданам 1967 года рож-

дения и моложе, зареги-
стрированным в системе 

обязательного пенсионного 
страхования, в 2013 году предо-
ставлена возможность выбора 
тарифа страхового взноса на 
накопительную часть трудовой 
пенсии: либо оставить 6%, как 
сегодня, либо снизить его до 
2%, тем самым увеличив тариф 
на формирование страховой ча-
сти пенсии с 10% до 14%.

Право выбора тарифа регули-
руется Федеральным законом 
от 3 декабря 2012 года №243-
ФЗ «О внесении изменений в 
отдельные законодательные 
акты Российской Федерации по 
вопросам обязательного пенси-
онного страхования».

Если граждане, которые ни-
когда не подавали заявление 
(или поданные заявления не 
были удовлетворены) о выбо-
ре инвестиционного портфеля 
управляющей компании (УК) 
или негосударственного пен-
сионного фонда (НПФ), так на-
зываемые «молчуны», желают, 
чтобы с 2014 года и в после-
дующие годы по-прежнему на-
правлялось на формирование 
накопительной части трудовой 
пенсии 6% тарифа, им следует в 
течение 2013 года подать заяв-
ление о выборе УК (в том числе 
государственной управляющей 
компании «Внешэкономбанк») 
либо НПФ. При этом, как и рань-
ше, при переводе пенсионных 
накоплений в негосударствен-
ный пенсионный фонд гражда-
нину необходимо заключить с 
выбранным НПФ соответствую-
щий договор об обязательном 
пенсионном страховании.

У тех, кто заявление в 2013 
году не подаст и останется 
«молчуном», с 2014 года на 
финансирование накопитель-
ной части трудовой пенсии бу-
дет формироваться 2% тарифа 
страховых взносов, а на страхо-
вую часть пенсии – 14% тарифа.

Для граждан, которые в преды-
дущие годы хотя бы единожды 
подавали заявление о выборе 

УК, включая ГУК «Внешэконом-
банк», либо НПФ, и оно было 
удовлетворено, с 2014 года на 
накопительную часть пенсии бу-
дет по-прежнему перечислять-
ся 6% тарифа, а на страховую 
часть пенсии – 10% тарифа. В то 
же время эта категория граждан 
имеет возможность с 2014 года 
формировать свои пенсионные 
накопления через ГУК «Внеш-
экономбанк» по тарифу 2%, уве-
личив отчисления на страховую 
часть пенсии в ПФР до 14%. Для 
этого необходимо подать соот-
ветствующее заявление о вы-
боре любого инвестиционного 
портфеля ГУК «Внешэконом-
банк» с пометкой 2%.

Таким образом, гражданин 
вне зависимости от того, у какого 
страховщика формируются его 
пенсионные накопления, имеет 
возможность с 2014 года фор-
мировать их через ГУК «Внеш-
экономбанк» по тарифу 2% или 
6%, или же через частную управ-
ляющую компанию или НПФ по 
тарифу 6%.

Письменное заявление о вы-
боре страховщика по обязатель-
ному пенсионному страхованию, 
как и раньше, можно подать как 
в территориальный орган ПФР, 
так и через любого трансфер-
агента ПФР, то есть организа-
цию, с которой у ПФР заключены 
соглашения о взаимном удосто-
верении подписей. Заявление 
также можно подать по почте 
или с курьером; при этом уста-
новление личности и проверку 
подлинности подписи гражда-
нина осуществляет нотариус. В 
настоящее время реализуется 
сервис подачи такого заявле-
ния в электронном виде через 
единый портал государственных 
и муниципальных услуг www.
gosuslugi.ru. На момент подачи 
заявления гражданину должно 
исполниться 14 лет.

Подробную информацию 
можно получить в клиентской 
службе управления Пенсионно-
го фонда по адресу: г.Опочка, 
ул.Ленина, д.17/11 или по теле-
фону: 2-26-00, 2-16-87. 
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А НАЧИНАЛАСЬ 
ЕЕ ИСТОРИЯ ТАК…
20 октября 1938 года был 

исследован грунт на месте 
будущей строительной пло-
щадки. 15 апреля 1939 года 
подписан договор на строи-
тельные работы. Опочецкая 
окружная газета «На страже 
границы» в №188 (661) от 17 
августа 1939 года опублико-
вала снимок строящейся на 
улице Кооперативной школы. 
А 17 сентября 1939 года был 
подписан акт о приёмке. В со-
став комиссии входили пред-
ставители исполкома, област-
ного, окружного и районного 
отделов образования, строй-
контроля, госсанинспекции, 
пожарной охраны и стройкон-
торы. Школу представлял ее 
директор А.М.Кыничев. 

Основные данные по при-
нимаемой школе (по проекту 
и фактически): объём здания 
7039 куб.м; этажность – два;

материал стен – кирпич; 
система отопления – печная; 
водопровод – нет; канализа-
ция – нет; вместимость – 400 
чел.;

стоимость по утверждён-
ной генсмете – 434 тыс. руб.; 
начало строительства по пла-
ну – 1 апреля 1939 г., факт. 
– 15 апреля 1939 г.; оконча-
ние строительства по плану – 
15.08.1939 г., факт. – 18 сентя-
бря 1939 г.

В результате проведенно-
го осмотра качество работ по 
основным конструкциям было 
признано хорошим, но отдель-
ные работы выполнены удов-
летворительно, и комиссия 
потребовала  немедленного 
их устранения до 22 сентября 
1939 года. Ответственным 
назначили «Опочстрой». Не-
обходимо было: убрать уча-
сток, отвезти мусор, закончить 
внутреннее электрооборудо-
вание, подъездные пути и пе-
шеходную дорогу у главного 
фасада школы, местами про-
извести заделку крыши, закре-
пить нижний ряд шифера на 
крыше, побелить дымоходы 
на чердаке, протереть стекла 
окон, сделать водосточные 
трубы, подогнать рамы в двух 
классах нижнего этажа, заде-
лать трещины в штукатурке в 
коридоре 1 этажа и классах. 
Также планировалось про-
сить горсовет к 25 сентября 
сделать наружный ввод элек-
троосвещения; провести на-
ружную штукатурку и просить 
облоно об отпуске цемента. 
Закончить работу – не позд-
нее 1.11.1939 г.

На пересечении улиц 1 Мая 
и Кооперативной появилось 
красивое двухэтажное здание. 
«Школа была такая большая, 
светлая, классы просторные. 
Ещё пахло краской. Я пришёл 
сюда в пятый класс из началь-

ной школы на углу улиц Ленина 
и Кооперативной, – вспоминал 
Евгений Алексеевич Алексеев 
(Кузьмин). – У входа нас встре-
тила наша учительница и повела 
в класс». 

ПЕРВЫЙ ДИРЕКТОР 
И ПЕРВЫЕ УЧИТЕЛЯ
В 1939 году директором шко-

лы был Алексей Михайлович 
Кыничев. На 1.09.1939 года ему 
было всего 23 года! Образова-
ние: окончил 3 курса Калинин-
ского педагогического института. 
Член ВЛКСМ.  Педагогический 
стаж: 7 лет. Учитель истории. 

Заместители  директора: в 
1939-40 гг. – Николай Георгие-
вич Иванов, в 1940-41гг. – Фёдор 
Васильевич Кузнецов. 

Уроки в школе вели Мария 
Николаевна Гусарова (учитель 
химии), Анна Ивановна Касатки-
на (география), Таисия Алексан-
дровна Спиридонова 
(геометрия и алгебра), 
Карлюшенко (физика), 
Лаврентий Эрастович 
Белинский (немецкий 
язык), (Козлова) Зоя 
Фёдоровна Соболева 
(русский язык и ли-
тература), Евгений 
Петрович Булынкин 
(физкультура), Нина 
Васильевна Тихонова 
(арифметика и алге-
бра), В.С.Серебрякова 
(история), Г.З.Карма-
ненков (физика).

В опочецкой окруж-
ной газете «На страже 
границы» от 1 сентя-
бря 1939 года появи-
лась статья директора 
школы А.М.Кыничева 
«Горим желанием ра-

ботать»:  «Опочецкая средняя 
школа №4 организованно вступа-
ет в новый свой первый учебный 
год. Она полностью укомплекто-
вана педагогическими кадрами 
и учащимися. Мы имеем доста-
точное  количество учебного обо-
рудования. Для старших классов 
закуплено на шесть тысяч рублей 
всевозможных пособий по фи-
зике, химии, естествознанию и 
математике. Около 650 учащих-
ся будут учиться в новом пре-
красном здании. Педагогический 
коллектив горит желанием отдать 
все свои силы и знания для вос-
питания и обучения подрастаю-
щего поколения.  Школа имеет 
все возможности в предстоящем 
учебном году работать образцо-
во и занять одно из первых мест 
в округе».

ОРГАНИЗАЦИЯ
УРОКОВ И ОЦЕНКИ
Совнарком СССР и Цен-

тральный  Комитет ВКП(б) вы-
несли постановление об органи-
зации учебного года и школьного 
режима. Учебные занятия начи-
нались 1 сентября и заканчива-
лись: в первых трёх классах – 1 
июня, в 4-7 классах – 10 июня, в 
8-10 классах – 20 июня, зимние 
каникулы – с 30 декабря по 10 
января, весенние в продолже-
ние 6 дней.

Количество уроков в день: 
в 1-4 классах по 4 урока, а в 4 
классе – два дня по 5 уроков, 
в 5-10 классах – по 5 уроков, а 
два дня – по 6 уроков. Продол-
жительность урока – 45 минут. 
Дополнительные  уроки отво-

дились только для занятий по 
труду, пению, рисованию, черче-
нию, физической культуре.

Установлены в школах пять 
степеней  словесной системы  
оценки успеваемости учащих-
ся: очень плохо, плохо, посред-
ственно, хорошо, отлично. 

В школьном музее хранит-
ся тетрадь по рисованию 1940 
года ученицы Раисы Фёдоровны 
Николаевой (Лукашёвой), где от-
метки написаны прописью. Кро-
ме «отлично» и одной «хорошо», 
других оценок у неё не было. 

Наиболее успешно сдавшие 
выпускные и переводные испы-
тания награждались похваль-
ными грамотами.  Окончившим 
среднюю школу по основным 
предметам на «отлично», а по 
дополнительным не ниже «хоро-
шо» предоставлялось право для 
поступления в вузы без вступи-
тельных экзаменов.

Директорам школ  было пре-
доставлено право переводить 
поступившего из другой школы 
ученика в низший класс, если в 
течение месяца со дня посту-
пления выяснится, что ученик 
по уровню знаний не отвечает 
требованиям программы данно-
го класса.

Постановлением СНК СССР 
с 1 сентября 1940 года в 8, 9, 10 
классах ввели плату за обучение 
– 150 рублей в год.

РАССКАЗЫВАЮТ 
МАТЕРИАЛЫ 

ШКОЛЬНОГО МУЗЕЯ
В школе с 1939 года учились: 

Юрий Николаевич Цветков, 

ЧЕРЕЗ ГОД У ШКОЛЫ ЮБИЛЕЙОпочецкой 
средней школе №4 

в 2014 году 
исполнится 

75 лет.

хирург Опочецкой районной 
больницы; Анатолий Василье-
вич Молчанов, преподаватель 
рисования и черчения  школ 
№1, №4 и педучилища; Раиса 
Фёдоровна Николаева (Лукашё-
ва), учитель математики школ 
№4 и №3; Евгений Алексеевич 
Кузьмин, шофёр автоколон-
ны №1662; Анна Михайлов-
на Михайлова (Максимова), 
учитель начальных классов 
г.Новосокольники. Антонина 
Ивановна  Яковлева после шко-
лы окончила курсы бухгалтеров 
и работала в управлении сель-
ского хозяйства Опочецкого 
района.

В газете «На страже гра-
ницы» от 7 ноября 1939 года 
напечатан снимок Г.Лякина: 
«Заведующий учебной частью 
Опочецкой средней школы №4 
Н.Г.Иванов проводит урок фи-
зики». Благодаря этому снимку 
было установлено, что завучем 
школы в 1939-40 гг. был Нико-
лай Георгиевич Иванов.

В этой же газете на сним-
ке фотографа Гарри от 3 июня 
1940 г. «Директор средней шко-
лы №4 тов. А.М.Кыничев вру-
чает премию отличнице учёбы 
Нине Гуйдо». 

В витринах музея хранятся 
личные вещи и документы уча-
щихся 1939 года; книги и жур-
налы из домашней библиотеки 
А.М.Михайловой 1858-1912 
годов издания, письма, ста-
рые фотографии; документы, 
фотографии, книга «Спасибо, 
доктор» Юрия Николаевича 
Цветкова, удостоверения к ме-
далям; тетрадь и рисунки 1940 
года, учебники и методички по 
математике Раисы Фёдоров-
ны Николаевой (Лукашёвой); 
чернильница-непроливайка и  
старые деревянные ручки со 
вставными перьями «Звёздоч-
ка»  Галины Александровны 
Слесарёнок. 

В 1940 году 1 сентября в 
первый класс пришли 42 пер-
воклассника. Был один такой 
большой класс! Вторых классов 
– 2, в них 80 учащихся, третьих 
– 2  и 69 учащихся,  четвёртых 
– 2 и 85 учащихся. Всего в на-
чальной школе начинали но-
вый 1940-41 учебный год 276 
учащихся. В 5-7 классах – 197, 
в 8-9-х (их было по два класса) 
– 125 учащихся. Всего начина-

                Навстречу юбилею

А.М.Кыничев. 
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ли учебный год 598 учащихся. 
Десятого класса не было. Шко-
ла работала в две смены: в 
первую смену учились 1-4 и 5-6 
классы, во вторую – 7-9 классы.

В школе учились дети раз-
ных национальностей: украин-
цы – 5, белорусы – 10, евреи 
– 12, немцы – 3, карелы – 2, ла-
тыши – 2, эстонцы – 1, поляки 
– 1, русские – 568.

В газете «Путь к коммунизму» 
от 20 мая 1941 года была напе-
чатана заметка директора школы 
А.Кыничева и его заместителя 
Ф.Кузнецова «Начало испытаний 
– школьный праздник»:

«Сегодня первый день ис-
пытаний в школах. Началось  
подведение итогов годовой 
работы всего коллектива.  Ис-
пытания требуют от нас дис-
циплинированности, ответ-
ственности за дело и большой 
требовательности.

В нашей  четвёртой сред-
ней школе испытания начина-
ются  чётким, ровным и уве-
ренным ритмом. И к этим 
исключительно важным 
дням, которые явятся про-
веркой того, как педагоги-
ческий коллектив, его ру-
ководство, весь коллектив 
учащихся выполнили свой 
прямой долг, средняя шко-
ла №4 готова.

Билеты для испытаний, 
тексты контрольных работ 
строго продуманы, ещё 
раз просмотрены, утверж-
дены и находятся в об-
разцовом порядке. Бума-
га для письменных работ 
отобрана и проштампова-
на, протоколы испытаний 
отпечатаны, запасные 
ручки, перья, чернила за-
готовлены. За несколько 
дней до испытаний обору-
дована специально рабо-
чая комната, где учащиеся 
могут спокойно  выполнять  

самостоятельную 

работу и разностороннюю под-
готовку к испытаниям, осущест-
влять  коллективную товарище-
скую  взаимопомощь.

За  четыре  дня до испытаний 
опубликовано расписание кон-
сультаций учащихся в период 
испытаний. Вчера выпущен спе-
циальный номер общешкольной  
стенгазеты, посвящённый испы-
таниям.

В период испытаний будет 
работать буфет,  волейбольная 
площадка,  комната отдыха,  физ-
культурные зарядки, гимнастиче-
ские занятия, не обременяющие  
школьников, игры и прогулки 
при разумной организации будут 
лишь способствовать правильно-
му сочетанию учёбы и отдыха и, 
следовательно,  более успешно-
му  проведению испытаний.

18 мая классные руководи-
тели школы провели по классам 
родительские собрания, на кото-
рых были освещены результаты 
за последнюю четверть и итоги 
учебной работы за год,  были 

отмечены обязан-
ности родителей, 
их  необходимая  
помощь в работе 
учителя в период 
испытаний.

Во  всех  слож-
ных и трудных 
вопросах в под-
готовке школы  к 
испытаниям очень 
хорошо помог шко-
ле своей активной 
работой родитель-
ский  комитет, по-
лезно работающий  

на протяжении всего  
учебного года.

В этом учебном 
году  средняя школа 
№4 соревнуется со 
школой №3.  В целях 
более реальной и су-
щественной проверки 
выполнения взятых 
школами на себя обя-
зательств в период ис-
пытаний, школы будут 
обеспечены взаимным 
представительством.

Во время испытаний 
наша школа поможет 
районо в обслуживании 
представителями сель-
ских школ. С этой целью 
школа командирует пре-
подавателей  русско-
го языка и литературы 
З.Ф.Соболеву, препода-
вателя истории В.С.Се-
ребрякову, Г.З.Карма-
ненкова, А.И.Касаткину.

Сейчас за препода-
вателями химии, физи-
ки и географии закре-
плены и оборудованы 
наглядными пособиями,  
материалами для опы-
тов  специальные ауди-
тории.

Классы, в которых 
будут проходить ис-
пытания, приведены в 
праздничный вид, укра-

шены зеленью. У входной па-
радной двери висит плакат «До-
бро пожаловать». А по сторонам  
красные щиты с мудрыми сло-
вами М.И.Калинина. На одном 
сказано: «Дело чести каждого 
пионера – выдержать экзамен, 
по крайней мере, по важнейшим 
предметам, на «отлично». Это 
дело не лёгкое. Но: «без труда, – 
как говорит пословица, – не вы-
тащишь и рыбку из пруда».

В вестибюле школы на крас-
ном полотне написаны призыва-
ющие слова: «Сдадим испыта-
ния на хорошо и отлично».

Дни испытаний  являются 
торжеством для учащихся. 
Настроение праздничное, бо-
дрое, радостное и уверенное.

Правильная организация 
режима и распорядка в дни 
проведения испытаний явля-
ется одним из первейших ус-
ловий и предпосылок прове-
дения испытаний. 

Наша школа имеет все 
возможности для того, чтобы в 
этом году провести испытания  
лучше и организованнее, чем 
в прошлом году».

Из числа учащихся девя-
тых классов, окончивших шко-
лу в 1941 году, мы установили 
фамилии 17 учеников, разы-
скали их родственников. С не-
которыми из них мы общались 
лично, это в основном те, кто 
жил в Опочке.

Статьи из газет 1939-1941 
годов «На страже границы» и 
«Путь к коммунизму» прислал 
нам в музей выпускник 1961 
года Сергей Александрович 
Алексеев. Работая в архи-
вах Центральной библиотеки 
имени В.И.Ленина в Москве, 
он  нашёл эти газеты, сделал 
ксерокопии. Читателям газеты 
«Красный маяк» С.А.Алексеев 
известен как автор книг  «Моя 
малая родина – Опочка» и 
«Опочка. 1917-1941гг.» Книги 
Сергей Александрович пода-
рил музею школы.

Е. НИКОЛАЕВА.

Первые ученики школы
          Резонанс

Как только вышел но-
мер «Красного маяка» 
со статьей о попытках 

бороться с борщевиком в 
Макушинской волости, сразу 
последовали отклики на нее 
со стороны наших читателей. 
Это служит еще одним под-
тверждением, что проблема 
повсеместного распростра-
нения зловредного растения 
стоит очень остро во многих 
сельских населенных пунктах. 

Так, читательница Егоро-
ва предлагает простой и де-
шевый способ уничтожения 
борщевика, по ее словам, счи-
тающийся «народным». Для 
этого необходимо срубить или 
срезать растение, а затем в 
оставшуюся полую трубку за-
сыпать самой дешевой пова-
ренной соли. Соль проникнет 
вплоть до корней борщевика, 
и он погибнет. Автор этого 
предложения утверждает, что 
таким вот образом борются с 
борщевиком в местах его пер-
воначального произрастания, 
т.е. в Сибири, откуда произо-
шло и его название – борще-
вик Сибирский.

Что ж, если возле вашего 
дома растет несколько расте-
ний, такой способ может быть 
эффективным. А если счет 
занятых борщевиком площа-
дей измеряется в гектарах? В 
предложении нашей читатель-
ницы есть одно неоспоримое 
преимущество – уничтожение 
злостного сорняка только за 
счет хлорида натрия защища-
ет почву и другие растения от 
воздействия химических ядов.

ДЕШЕВО 
И СЕРДИТО?

Фонд социального стра-
хования наделен правом 
запрашивать в кредитных 
организациях сведения об 
остатках денежных средств 
на счетах работодателя.

Федеральным законом от 
23.07.2013 №243-ФЗ Фонд со-
циального страхования Рос-
сийской Федерации (страхов-
щик) при принятии решений 
о назначении и выплате по-
собий по временной нетрудо-
способности наделен правом 
запрашивать у страхователя 
сведения об остатках денеж-
ных средств на счетах стра-
хователя в кредитных органи-
зациях и о недостаточности 
денежных средств на счетах 
страхователя в кредитных 
организациях для удовлетво-
рения всех предъявленных к 
счетам требований в случае 
обращения страхователя в 
территориальный орган стра-
ховщика в соответствии с ча-
стью 2 статьи 46 Федерально-
го закона «Об обязательном 
страховании на случай вре-
менной нетрудоспособности 
и в связи с материнством». 
Если указанные сведения не 
были представлены страхова-
телем в территориальный ор-
ган страховщика, страховщик 
вправе запросить их в кредит-
ных организациях. 

Закон вступил в силу 4 ав-
густа 2013 года.

И. БАЛМЫШЕВА, 
старший помощник 

прокурора района.

ВНИМАНИЮ 
РАБОТОДАТЕЛЕЙ!


